

Líderes en el Gobierno deben ser previsores

Conferencia magistral*

RESUMEN:

El pueblo de Emiratos Árabes Unidos está inspirado por la visión de sus líderes y su determinación para seguir desarrollando el país hacia una economía digital sostenible y no dejar a nadie atrás. Se habla de inclusión, equidad y también de construcción de talentos para el futuro; asimismo, de invertir en la población, construir el talento correcto para tener una buena perspectiva del porvenir y que las iniciativas sean implementadas en toda la nación.

PALABRAS CLAVE:

desafíos globales, pandemia, futuro, previsión, talento, desarrollo humano

En las últimas décadas, se registraron cambios en velocidad e interconectividad, pero a la vez se observó incertidumbre, nuevos riesgos y desafíos de sistemas y aspectos interruptores como el cambio climático, la automatización y otras patologías sociales. Sin embargo, muchas de estas variaciones pueden ser oportunidades si se identifican temprano y se encuentran maneras de prever o anticipar y actuar.

Durante la clausura del XXXIII Seminario Anual del CIES, el director del Centro de Estudios para el Futuro, de la Universidad de Dubái, Saeed Al Dhaheri⁴⁵, en su discurso relativo a las previsiones gubernamentales en un mundo incierto y complejo, comentó que los Gobiernos necesitan adoptar la previsión estratégica, el análisis de la política y tomar decisiones porque las dificultades se seguirán presentando en los próximos años.

Refirió que tras la pandemia de la COVID-19, los escenarios económico, social y sanitario de los Emiratos Árabes Unidos (EAU) estuvieron bien preparados para manejar esta coyuntura.

“Fue una prueba para la competencia del Gobierno y se pudo demostrar su capacidad, puesto que fue el segundo país más resiliente de acuerdo con el *ranking* de Bloomberg, especialmente porque también tuvimos la tasa de vacunación más alta por la tecnología avanzada, un sistema de atención a la salud y un modelo de gobernanza y liderazgo”, indicó.

*Perspectivas de la economía global y peruana.

⁴⁵Director del Centro de Estudios para el Futuro de la Universidad de Dubái, ha liderado la publicación *El mundo post COVID-19: Escenarios posibles y cambios en los paradigmas*. Futurista, líder intelectual y autor de diversos libros y artículos, es un veterano de la industria tecnológica de los EAU con más de 30 años de experiencia impulsando la adopción de tecnología en varias organizaciones del sector público. Fundador y exdirector general de la Autoridad de Investigación y Desarrollo de los Emiratos Árabes Unidos, es miembro del comité asesor científico de la Agencia Espacial de los EAU y asesor del ministro de Relaciones Exteriores en tecnologías de la información.



PROCESO COLABORATIVO

Se presentó el concepto de gobernanza anticipatoria o previsor, que fue promovido por el Programa de Desarrollo de Naciones Unidas (PNUD) y por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Se trata de un proceso colaborativo, participativo y basado en sistemas para explorar y prever la dirección, el entorno y la estrategia de progreso y la experimentación de cada país.

Este enfoque permite que una sociedad navegue en el terreno complejo del cambio social; además, con la capacidad de adaptarse a esta transformación en el futuro. “Para que eso sea fácil, necesitamos apoyar con la aceleración de los resultados de las empresas y eso nos ayudará también a mejorar el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible”, señaló Al Dhaheri.

El expositor afirmó también que las empresas tienen que formar capacidades para la innovación similares a lo promovido por la OCDE, para que puedan detectar las señales de debilidad e involucrarse con ellas antes de que haya un paradigma que nos lleve a un callejón sin salida.

Dijo que se necesita una cultura que apoye la experimentación para impulsar el aprendizaje, como en muchos países donde se trató de implementar la gobernanza anticipatoria, como Finlandia y Singapur, países del norte de Europa y Asia.

Los EAU usan esta técnica mediante la estrategia del futuro. Fue así como se convirtió en un país del futuro, pues este pensamiento está en su ADN, sostuvo Al Dhaheri. Desde 1971, cuando el país fue fundado, se ha tenido una visión con un marco nuevo y el Gobierno constituyó el Centro para los Estudios del Futuro.

Por tal motivo, mencionó que la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) declaró la celebración del Día Nacional de los Emiratos Árabes Unidos, lo que es un reconocimiento de los esfuerzos de este bloque para el pensamiento del futuro.



Necesitamos apoyar con la aceleración de los resultados de las empresas y eso nos ayudará también a mejorar el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible”.

El enfoque, explicó, es tomar previsiones, que es el corazón del aprendizaje. “Nos centramos más en el Gobierno, con un marco de previsión gubernamental que fue adoptado por las instituciones y por muchas organizaciones gubernamentales”.

“Nuestra estrategia, en el Departamento del Futuro, es que cada institución también facilite la construcción de una cultura organizacional que permita la planificación de corto, mediano y largo plazo”, dijo.

Mencionó que el Plan Centenario 2071 de los EAU prevé una economía basada en el conocimiento,

mediante el aumento de la productividad, la mejora de la competitividad de las empresas nacionales y la inversión en sectores de alta tecnología. También debe centrarse en educar y capacitar el personal del Gobierno en la previsión.

“Hay futuristas que llegan de todo el mundo a EAU para estudiar y discutir nuestras perspectivas. También tenemos un centro para estudios del petróleo y la Universidad de Dubái, que es el lugar de pensamiento en donde ofrecemos maestrías sobre previsión del futuro”, añadió.